

communiqué conjoint qui précisait la nature et les objectifs des nouvelles négociations concernant les armes spatiales et nucléaires tant stratégiques qu'à portée intermédiaire, ainsi que toutes les questions connexes. Ces pourparlers, appelés Négociations sur les armes nucléaires et spatiales (NANS), ont commencé le 27 mars 1985.

Pendant les premiers mois des négociations, les deux camps ont formulé diverses propositions sur les FNI. Le 15 janvier 1986, le secrétaire général Gorbatchev a proposé d'éliminer toutes les armes nucléaires en trois étapes qui se termineraient en l'an 2000. En un premier temps, les États-Unis et l'URSS retireraient toutes leurs INF de la zone européenne. Au début de février, les Soviétiques ont déclaré que la conclusion d'un accord sur les FNI était possible sans qu'une entente intervînt au préalable sur la limitation de l'IDS. Le 24 février 1986, les États-Unis ont proposé un échéancier devant aboutir à l'élimination complète de toutes les FNI américaines et soviétiques dans le monde.

Les 11 et 12 octobre 1986, le président Reagan et le secrétaire général Gorbatchev ont tenu leur deuxième sommet à Reykjavik (Islande). Établissant une distinction par rapport aux forces stratégiques, ils ont convenu d'éliminer tous les missiles LRINF présents en Europe et de ne conserver que 100 ogives LRINF ailleurs. Ils se sont également entendus pour ne pas accroître le nombre des systèmes SRINF en Europe et pour tenir plus tard d'autres négociations à cet égard. À la fin du sommet, cependant, le secrétaire général Gorbatchev avait de nouveau établi des liens de dépendance entre les FNI et la conclusion d'un accord plus vaste qui viserait aussi les armes stratégiques et spatiales.

Le 28 février 1987, M. Gorbatchev a fait savoir que l'URSS traiterait séparément des FNI et des autres armes. Il a aussi proposé de mener des négociations distinctes sur les SRINF et de retirer ces engins de l'Allemagne de l'Est et de la Tchécoslovaquie.

Au cours de l'été 1987, on a de part et d'autre progressé sensiblement vers la conclusion d'un accord sur les FNI. Le 21 juillet, le secrétaire général Gorbatchev a annoncé que l'Union soviétique serait disposée à éliminer